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16 мая с открытой лекцией перед студентами и преподавателями СПбГЭУ выступил министр 
юстиции Великобритании лорд Том МакНелли. Посещая Петербург спустя 38 лет после 
предыдущего визита, высокопоставленный гость, конечно, был рад пообщаться с теми, кто 
составит будущее юриспруденции — молодыми и перспективными учеными и студентами.
Лорд МакНелли отметил, что  совместного прогресса и процветания можно достичь только 
при условии сотрудничества наших страны по всем вопросам и на всех уровнях. В ходе лекции 
министр также ответил на острые вопросы, в том числе, и о коррупции.

Откройте — министр!
Дорогие друзья!
Вот и настало время, ког-
да холодные зимние месяцы 
остались далеко позади, на 
календарях весна сменяется 
летом — замечательным 
временем каникул и отпусков. 
Уже сейчас нас радует тёплая 
и солнечная погода, но впере-
ди еще много работы. Ведь 
для студентов и преподава-
телей наступает непростая 
пора экзаменационной сессии, 
сдачи государственных экза-
менов и защиты дипломных 
работ. Этот период жизни 
университета по праву мож-
но назвать одним из самых 
напряжённых, но вместе с 
тем и интересных. Целый год 
учёбы, стараний и работы 
над собой аккумулируется в 
эти несколько недель. Экза-
мены — это не просто заучи-
вание билетов, а накопление 
бесценного опыта. Крепкие 
знания всегда были и будут 
залогом профессионализма и 
компетенции, базой будущей 
карьеры наших выпускников.  
Об этом стоит всегда пом-
нить и смело смотреть в 
будущее.  

Желаю всем успехов, тер-
пения и сил! Пусть сессия 
уже в новом объединенном 
университете станет для 
вас той ступенькой, кото-
рую вы преодолеете с радо-
стью и удовлетворением.

Д.э.н., профессор
И.А. Максимцев

16–18 мая в городе Резекне (Лат-
вия) прошла III Международная 
конференция «Время вызовов 
и возможностей: проблемы, ре-
шения, перспективы».

По приглашению организато-
ра мероприятия и давнего партне-
ра нашего университета, Балтий-
ской международной академии, в 
обсуждениях актуальных проблем 
и вопросов предпринимательства, 
юриспруденции, психологии и 
педагогики, культурологи и исто-
рии приняли участие студенты, 

аспиранты, молодые ученые из 
Латвии, Литвы, Эстонии, России, 
Украины, Белоруссии и других 
стран. Делегация СПбГЭУ, в кото-
рую вошли студенты, аспиранты 
и сотрудники университета, стала 
одной из самых представительных 
на конференции.  

В ходе пленарного заседания 
перед интернациональной ауди-
торией была представлена пре-
зентация нового экономического 
университета Санкт-Петербурга, 
а также прозвучало выступление 

о концепциях развития вузов-
ских СМИ в контексте реформы 
высшего образования в России. В 
ходе трехдневной работы на сек-
ционных заседаниях студенты и 
аспиранты нашего университета 
представили свои доклады, по-
священные различным аспектам 
экономики и права. Выступления 
делегатов СПбГЭУ, смелость идей 
и готовность отстаивать их перед 
экспертным жюри получили высо-
кую оценку организаторов и участ-
ников конференции.   Артём можАев

Прибалтийский акцент
 на международной арене 
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В конце апреля в стенах нового 
экономического университета 
прошла Международная науч-
но-практическая конференция 
«Модернизация промышлен-
ности в условиях ВТО». 

Ещё летом прошлого года 
организаторы конференции, Ин-
ститут нового индустриального 
развития (ИНИР) и СПбГЭУ, под-
писали соглашение о сотрудни-
честве, и теперь на площадке 
Института экономики ведутся 
активные дискуссии и решаются 
вопросы, волнующие Россию в 
целом. 

Председатель Комитета по 
науке и высшей школе Санкт-
Петербурга Андрей Максимов 
отмечает: «Думаю, что мало 
найдётся тем, которые могут по 
актуальности опережать тему 
сегодняшнего рассмотрения. 
Санкт-Петербург находится на 
новом витке рассмотрения роли 
промышленности в жизни и де-
ятельности города: воссоздан 
промышленный совет, вновь 
создан экономический совет при 
правительстве  Санкт-Петербурга, 
активно продолжает действовать 
научно-технический совет».

За последнее десятилетие 
для нашей страны существенно 
изменились условия.

Директор ИНИР Сергей Бо-
друнов рассказывает:

«Нашему поколению биз-
несменов, администраторов не-
обходимо в целом серьёзно ме-
нять институциональную среду 
нашей экономики. Нам необхо-
димо другое законодательство, 
больше экономических свобод. 
Нам необходим пересмотр мно-
гих решений, которые приводят 
к тем негативам, которые мы се-
годня имеем: тотальной корруп-
ции, засилью нелепых и глупых 
решений. Необходимо пересма-
тривать концепции экономиче-
ского развития России. 

Мы изучаем придание но-
вого качества экономическому 
росту через реиндустриализа-
цию, через процессы повыше-
ния значимости промышленно-
сти в экономике государства. Это 

требует не только изменения до-
кументов, но и структур, которые 
будут этими документами руко-
водствоваться. Мы передадим 
все материалы конференции в 
органы исполнительной власти».

С докладом также выступил 
директор Института народно-
хозяйственного прогнозирова-
ния РАН, академик Российской 
академии наук Виктор Ивантер. 
Почётный гость нашего уни-
верситета рассказал об итогах 
конференции: «Мы постараемся 
сделать так, чтобы у нас был за-
интересованный заказчик. Это, 
естественно, власть Петербурга, 

это бизнес Петербурга и это фе-
деральные структуры, которые 
заинтересованы, чтобы полу-
чить реальную экономическую 
информацию о том, что проис-
ходит в стране и что необходимо 
делать».

Такие конференции главным 
образом помогают не только 
более детально рассмотреть во-
просы и пути их решения, но и 
привлечь внимание молодёжи, 
то есть тех, чьи подкованность и 
квалификация точно пригодятся 
в самое ближайшее время при 
принятии государственных ре-
шений.                       ДАрья мАзинА

По пути обновления 
экономики

Институт магистратуры СПбГЭУ 
активно развивает научно-ис-
следовательскую деятельность 
магистрантов. Её результаты 
регулярно обсуждаются на кон-
ференциях и публикуются в на-
учных сборниках. В настоящее 
время ряд конференций маги-
странтов получил уже междуна-
родный статус. Так, 24 апреля в 
университете прошла II Между-
народная межвузовская науч-
но-практическая конференция 
студентов магистратуры «Соци-
ально-экономическое партнер-
ство — управление будущим» 
(«Socio-economic partnership and 
management of the future»).

Пленарное заседание  по 
традиции открыл ректор Игорь 
Максимцев. В ходе заседания с 
большим интересом был вос-
принят доклад Президента 
Санкт-Петербургской торгово-
промышленной палаты Влади-
мира Катенёва о перспективах 
развития взаимоотношений биз-
неса и общества. 

Профессор, доктор Универ-
ситета города Хайльбронн (Гер-
мания) Анна Гайдук рассказала 
о культурном аспекте функцио-
нирования транснациональных 
компаний в России. Заведующая 
кафедрой банковского дела Га-
лина Белоглазова посвятила свой 
доклад банкам и модернизации 
экономики, а заведующий кафе-
дрой КТ и СО Алексей Кривоносов 
уделил внимание новым медиа в 
публичных коммуникациях. 

Проблемам реформирова-
ния бухгалтерского учета в стра-
нах с переходной экономикой 
был посвящен доклад доцента 
кафедры бухгалтерского учета 
Елены Абдаловой и заместителя 
заведующего кафедрой обще-
ственной экономики Фуданьско-
го университета (Китай, Шанхай) 
Сунь Линь, которые сравнили их 
с принципами Инь и Янь. 

В работе шестнадцати 
секций приняли участие свы-
ше 250 магистрантов СПбГЭУ, 
СПбГУ, Lappeenranta University of 
Technology (Финляндия), Универ-
ситета города Хайльбронн (Гер-
мания) и других вузов. 

и.н. САмоновА, н.С. СлАвецкАя

Как магистры 
управляют 
будущим

 на международной арене 

Директор ИНИР Сергей Бодрунов и директор Института 
народнохозяйственного прогнозирования РАН Виктор Ивантер 
стали основными идейными вдохновителями форума.



Э№5 (1074) май 2013

По инициативе Государ-
ственной Думы Российской 
Федерации на базе Санкт-
Петербургского государствен-
ного экономического универ-
ситета 11 апреля этого года 
состоялся международный 
форум «Евразийская экономи-
ческая перспектива». 

В ходе работы форума об-
суждался широкий круг экономи-
ческих, правовых,  политических 
и образовательных вопросов в 
аспекте евразийской интеграции. 
Форум проходил в период сес-
сий парламентских структур СНГ, 
ОДКБ и ЕврАзЭС, что позволило 
обеспечить самое представитель-
ное участие в нём парламентари-
ев, включая председателей пар-
ламентов.  Программа форума 
состояла из пленарной дискуссии 
на тему «Евразия – пространство 
эффективного экономического 
взаимодействия», а также четы-
рех круглых столов по экономи-
ческой,  правовой,  политической 
и образовательной тематикам. 
Модератором пленарного за-

президент россии владимир путин направил  
приветственную телеграмму участникам форума:

«Развитие интеграционных процессов, укрепление многопланово-
го партнерства в полной мере отвечают требованиям времени, тем 
масштабным задачам, которые стоят перед странами Содружества 
Независимых Государств. Это ключ к повышению конкурентоспо-
собности национальных экономик, росту благосостояния граждан, 
решению социальных, гуманитарных проблем, надежная основа для 
обеспечения мира и стабильности в Евразии.

Большую роль в гармонизации национальных законодательств, 
формировании прочной правовой базы интеграционного строи-
тельства играет межпарламентское взаимодействие. Рассчитываю, 
что в рамках Форума состоятся плодотворные, конструктивные дис-
куссии по всему спектру сотрудничества, будут предложены пер-
спективные идеи, направленные на дальнейшее сближение наших 
государств, на разработку новых механизмов интеграции.

Желаю вам успехов и всего самого доброго».

седания стал председатель Го-
сударственной Думы РФ Сергей 
Нарышкин. В обсуждениях и 
пленарной дискуссии приняли 
участие Председатель Мажи-
лиса Парламента Республики 
Казахстан Нурлан Нигматулин, 
Председатель Жогорку Кенеша 
Киргизской Республики Асил-
бек Жээнбеков, Председатель 
Маджлиси милли Маджлиси 
Оли Республики Таджикистан 
Махмадсаид Убайдуллоев, за-
меститель Председателя Нацио-
нального Собрания Республики 
Армения Эрмине Нагдалян и 
заместитель председателя Пала-
ты представителей Национально-
го собрания республики Беларусь 
Виктор Гуминский. С привет-
ственными обращениями к де-
легатам выступили также губер-
натор Санкт-Петербурга Георгий 
Полтавченко и ректор СПбГЭУ 
Игорь Максимцев.

Сегодня крайне важно при-
влекать широкий круг политиков, 
учёных, представителей деловых 
кругов к обсуждению процесса 

Евразийской интеграции. Между-
народный форум «Евразийская 
экономическая перспектива» 
вполне может стать постоянно 
действующей площадкой для кон-
структивных дискуссий по этой ак-
туальнейшей проблематике.

В состав организационного 

комитета форума вошли пред-
ставители Государственной Думы 
Российской Федерации, Евразий-
ских межгосударственных струк-
тур, Евразийской ассоциации 
университетов, ответственные ра-
ботники МИДа Российской Феде-
рации и крупные учёные.      «Э»

ДайДжЕСТ 
СОБыТИя

Окно в Евразию

ТЕМАТИчЕСКОЕ ПРИЛОЖЕНИЕ К ГАЗЕТЕ САНКТ-ПЕТЕРБУРГСКОГО ГОСУДАРСТВЕННОГО ЭКОНОМИчЕСКОГО УНИВЕРСИТЕТА «ЭКОНОМИСТ» / май 2013 
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георгий полтавченко,  
губернатор  
санкт-петербурга:

Я хочу отметить, что Санкт-
Петербург много сегодня 
делает для укрепления коо-
перационных связей, расши-
рения границ   Единого эко-
номического пространства. 
В нашем арсенале мощный 
производственный, научный, 
кадровый, инновационный 
потенциал, которым обладает 
город.

Петербург отличается 
благоприятным инвестицион-
ным климатом. Он пришелся 
по душе многим крупным 
компаниям, в том числе и 
компаниям с мировым име-
нем.

В прошлом году в эконо-
мику города поступило бо-
лее 10 миллиардов долларов 
США иностранных инвести-
ций. Это в 1,8 раза больше, 
чем годом ранее (в 2011-м 
году). Среди наших главных 
инвесторов, в том числе и 
партнеры по ЕврАзЭС, по Та-
моженному союзу.

Я убежден, что будущее 
наших отношений напрямую 
связано с инновациями. Мы 
вместе сегодня работаем по 
инновационному сценарию. 

Кроме того, у нас много 
совместных планов и про-
ектов не только чисто эконо-
мических, но и в сфере об-
разования, здравоохранения, 
культуры и спорта.

Не сомневаюсь, что на 
Форуме будут сегодня обсуж-
дены и приняты конкретные 
решения, которые позволят 
нам еще дальше продвинуть-
ся в углублении евразийской 
интеграции, повышении ка-
чества жизни людей на евра-
зийском пространстве.
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круглый стол:  
«ЕдиноЕ образоватЕльноЕ и научноЕ пространство — 
Евразийская пЕрспЕктива»

На круглом столе «Единое об-
разовательное и научное про-
странство — евразийская пер-
спектива» ректоры ведущих 
вузов России и стран СНГ дали 
оценку современному этапу 
формирования образователь-
ного и научного пространства 
с позиций евразийской эконо-
мической интеграции, а также 
определили основные пути 
развития экономического об-
разования в практике евразий-
ских университетов. Модерато-
ром на круглом столе выступили 
ректор Московского государ-
ственного университета имени  
М.В. Ломоносова, президент Ев-
разийской ассоциации универси-
тетов Виктор Садовничий и рек-
тор СПбГЭУ Игорь Максимцев. 
Выступая перед участниками, 
Виктор Садовничий заметил:

«Евразийская ассоциация 
университетов (ЕАУ) была 
создана в 1992-м году, и 

сейчас в нее входит более 100 
вузов. Мы можем с уверенно-
стью сказать, что Ассоциация 
выполнила свою основную роль: 
мы сохранили единое образова-
тельное пространство, постара-
лись сохранить дух понимания. 

У нас очень много проблем, 
которые можно обсудить. Это и 
учебники, и обмен библиотеч-

ными фондами, и научные кон-
ференции, и совместные учеб-
ные планы. Например, вплотную 
подошел вопрос, что будет с кан-
дидатскими и докторскими сте-
пенями: многие страны перешли 
на PhD, а у нас это очень острый 
дискуссионный вопрос. 

То же касается нострифика-
ции: мы должны безоговорочно 
дать возможность молодым лю-
дям устраиваться в наших стра-
нах, и дипломы должны быть 
признаваемы. Кстати, в ближай-
шее время в России мы пере-

Конечно, важны междуна-
родные рейтинги: они интере-
суют уже не только российские 
университеты, этот вопрос стоит и 
перед университетами Казахста-
на, Украины и Белоруссии. Здесь 
тоже есть поле для обсуждения. 

Я хочу сказать, что мне не 
очевидно, что рейтинги техно-
кратических и технологических 
небольших университетов долж-
ны быть основой для оценки 
других университетов. 

Мы считаем, что сравни-
вать надо по похожим, понятным 
критериям. Я выступаю за рей-
тинги, которые более широко 
учитывают качество и уровень 
образования, связь с работо-
дателем, другие рейтинги. Нам 
надо уметь отвечать на вопросы, 
что такое рейтинг, какой рейтинг 
куда относится, почему мы там. 
Я имею право об этом судить, 
так как МГУ — единственный 
в России, который находится в 
трех из четырех раскрученных 
рейтингов на хороших места. 
Никто не возражает против су-
ществующих критериев, но надо 
иметь возможность сравнивать и 
по принципам, которым мы слу-
жим: качество образования, со-
циальная функция университета 
и сохранение неких традиций 
гуманитарного образования».

йдем (несколько университетов, 
по крайней мере, МГУ) на соб-
ственные дипломы. 

Ректор Московского 
государственного универ-
ситета им. М.В. Ломоносова 
Виктор Садовничий

фото: В. Майоров
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сергей нарышкин,  
председатель государственной думы рф:

Российская Федерация, Бела-
русь и Казахстан, создавшие 
Таможенный союз, формируют 
сейчас Единое экономическое 
пространство. А к 1 января 
2015 года поставлена задача — 
создать Евразийский Эконо-
мический Союз.

По ряду направлений мы 
уже добились положительных 
результатов. 

Даже в условиях негатив-
ного эффекта от последствий 
мирового кризиса наша вза-
имная торговля растет темпа-
ми, значительно опережаю-
щими внешнюю торговлю с 
другими странами.

Важно отметить и каче-
ство структуры взаимной тор-
говли трех стран. Доля в ней 
станков, машин, оборудования 
в 10 раз выше, чем в товаро-
обороте с другими странами. 
А приток инвестиций позво-
лил поддержать тенденцию к 
ускоренной промышленной 
кооперации в базовых и высо-
котехнологичных отраслях.

Особо отмечу, что евра-
зийская интеграция повышает 
уровень жизни граждан и уси-
ливает взаимное проникнове-
ние культур, что немаловажно 
для содружества наших буду-
щих поколений.

Хотел бы кратко обозна-
чить, как реализуются свободы в 
четырех сферах экономической 
интеграции. что это может дать 
нашим народам в будущем.

Во-первых, в рамках Трой-

ки, напомню, свобода движе-
ния товаров была в полной 
мере обеспечена беспошлин-
ной торговлей, снятием тамо-
женного контроля на внутрен-
них границах, установлением 
единого знака обращения про-
дукции на этом рынке. Посте-
пенно будут сниматься и техни-
ческие барьеры во взаимной 
торговле.

Во-вторых, уже обеспече-
на полная свобода перемеще-
ния услуг в таких отраслях как 
строительство, архитектура, ре-
клама, здравоохранение, соци-
альная помощь. Да, здесь пока 
остался ряд нерешенных во-
просов. Свобода перемещения 
услуг еще не распространяется 
в должной мере на транспорт, 
телекоммуникации и финансы. 
Но работа в этом направлении, 
конечно, идет, и здесь тоже бу-
дет поставлена точка.

В-третьих, за время суще-
ствования единого экономи-
ческого пространства в части 
свободы движения капитала 
были устранены ограничения 
в конкурентных сферах на-
циональных рынков. Однако 
для создания действительно 
общего рынка капиталов нам 
еще предстоит гармонизиро-
вать банковское и страховое 
законодательство, правовые 
режимы на валютном рынке и 
рынке ценных бумаг.

В-четвертых, в части обе-
спечения свободы передви-
жения рабочей силы внутри 
Таможенного союза и Единого 
экономического пространства 
удалось добиться таких дости-
жений по миграционным про-
цессам как отмена квотирова-
ния, обязательных разрешений 
на работу. Трудящиеся мигранты 
могут находиться на территории 
другого государства Таможенно-
го союза без постановки на ре-
гистрационный учет на 30 дней.

Кроме того, на повестке 
дня гармонизация паспор-
тно-визовой и миграцион-
ной политик, предоставление 
гражданам права находиться 
на территории государств-пар-
тнеров без регистрации до  
90 суток, отмена миграционной 
карты вплоть до полного отказа 
от пограничного контроля.

На круглом столе обсуждались 
вопросы, касающиеся между-
народной политической конку-
ренции в аспекте евразийской 
интеграции, а также вопросы 
формирования «центров силы» 
в глобальном мире и полити-
ческие процессы на постсовет-
ском пространстве.  Модератор 
круглого стола Юрий Шувалов, 
заместитель руководителя Аппа-
рата Государственной Думы РФ, в 
приветствии отметил: 

«Тенденция, которая склады-
вается в ряде государств — 
отрыв от духовных ценно-

стей, мировоззренческих основ 
— накладывает особые угрозы. 
Создает эти угрозы, когда обще-
ство, отрываясь от национальных 
корней, фактически становится 
инструментом в руках трансна-
циональных корпораций. По сути 

круглый стол:  
«ЕвразийскоЕ пространство  
в многополярном мирЕ»

2          дайджест события дайджест события          3

дела, мы теряем основы, на кото-
рых современный мир и стоял все 
предшествующие тысячелетия. 

Действительно, перед нами 
серьезные вызовы. Обсуждать их 
надо открыто, публично, в рамках 
те проектов, которые мы можем 
формировать — формируя мощ-
ные интеллектуальные центры 
развития процессов, которые идут. 

В Москве мы презентова-
ли книгу Алексея Ивановича 
Подберезкина — относительно 
коллективной безопасности: так 
называемой евразийской ПРО. Я 
считаю, это очень важные идеи, 
которые являются неотъемлемой 
частью нашего сегодняшнего об-
суждения. Мы имеем все основа-
ния такие проекты обсуждать и 
инициировать наше государство 
к ускорению решения тех вопро-
сов, которые давно назрели». 

Более 120 студентов-волонтеров приняли участие  
в подготовке и проведении Форума. Они не только выстраивали 
логистику и сопровождали гостей в их перемещениях по городу 
и университету, но и создавали атмосферу гостеприимства.

На форуме Сергей 
Нарышкин выступил 
модератором пленарного 
заседания «Евразия —  
пространство 
эффективного 
экономического 
взаимодействия».
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Секция «Развитие междуна-
родной правовой системы Ев-
разийского экономического 
пространства» стала площад-
кой обсуждения перспективы 
развития правового статуса 
Евразийского экономического 
союза как международной ор-
ганизации, а также правовых 
механизмов координации, гар-
монизации и унификации на-
циональных законодательств 
в рамках правовой системы 
Евразийского экономического 
союза. 

круглый стол: «развитиЕ мЕждународной правовой систЕмы  
Евразийского экономичЕского пространства»

4          дайджест события

Экономическую секцию фо-
рума «Единое экономическое 
пространство: возможности 
развития эффективного биз-
неса без границ» с участием 
представителей Евразийского 
Банка Развития, крупного биз-
неса и видных ученых провел 
ректор СПбГЭУ Игорь Максим-
цев. На этом круглом столе го-
ворили об инвестиционных воз-
можностях для производителей 
и инвесторов в ЕЭП, о формиро-
вании общего рынка труда и раз-
витии транспортных коридоров 
в странах ЕЭП, а также других 
важных вопросах, посвященных 
экономической интеграции. Со-
модератором секции выступил 
директор Института экономики 
РАН Руслан Гринберг:  

круглый стол: «ЕдиноЕ экономичЕскоЕ пространство: возможности развития  
эффЕктивного бизнЕса бЕз границ»  

Модераторами выступили 
директор Института законода-
тельства и сравнительного пра-
воведения при Правительстве 
РФ Талия Хабриева и заместитель 
председателя комитета Государ-
ственной Думы по конституци-
онному законодательству и го-
сударственному строительству 
Дмитрий Вяткин, который от-
метил:

«Рассуждая о создании не-
ких наднациональных ор-
ганов, которые решали бы 

задачи, отличные от экономи-

ческих (общего рынка товаров, 
работ, услуг, трудовых ресурсов), 
мы касаемся очень деликатной 
сферы — сферы политики. Она 
воспринимается наиболее бо-
лезненно всеми коллегами во 
всех государствах, которые, так 
или иначе, вовлечены в процесс 
интеграции, на разных уровнях. 
Будь то Таможенный союз, ЕврА-
зЭС, либо то, что мы называем 
будущим Евразийским экономи-
ческим союзом. 

Слово «экономический» в 
данном случае, с моей точки зре-

ния, ключевое. Говорить о даль-
нейшем развитии, допустим, но-
вых органов или неких советов, 
которые носили бы наднацио-
нальный характер, нужно очень-
очень осторожно. Мы за собой 
оставляем очень большой «обоз». 

Если мы будем заинтересо-
ваны друг в друге именно с чи-
сто экономических позиций, то, 
поверьте, это будет координиро-
вать общие политические пози-
ции гораздо лучше, чем любые 
наднациональные органы. Это 
мое личное мнение».

В Европейском союзе, как 
ни странно, мы наблюдаем тен-
денцию сепаратизма. То есть во 
время кризиса начинаются вся-
кие разговоры о выходах. Барсе-
лона, Шотландия и другие — они 
настроены на сепаратизм. У нас, 
слава Богу, преобладают центро-
стремительные тенденции. 

Но здесь возникает вопрос. 
Все-таки кризис не вечный. 
Когда кризис кончится — мо-
жет быть, все вернется на круги 
своя?

Я вам скажу откровенно, 
потому что мы не на пленар-
ном заседании — мы здесь 
все-таки эксперты. Академик 
Некипелов однажды придумал 
такую очень точную форму-
лу. Она звучит так: «Отноше-

ния наших республик с Россией 
простые и ясные, несмотря на 
всю риторику. Максимум эко-
номических выгод от России —  
минимум политических обяза-
тельств».

Я боюсь, это не ушедшая 
в историю формула. Это будет 
очень серьезно вредить интегра-
ционному процессу. 

Это очень важно. Есть такое 
понятие: «проклятие размер-
ности». Россия слишком велика, 
чтобы постоянно на равных ко-
ординировать любые свои дей-
ствия, а наши партнеры не хотят 
подчиняться России, что тоже 
логично.

Тогда возникает вопрос: ка-
кая основа для интеграции? Вот 
об этом мы хотим поговорить».

Модератор круглого стола — 
директор Института 
законодательства  
и сравнительного 
правоведения  
при Правительстве РФ  
Талия Хабриева

Директор Института 
экономики РАН  
Руслан Гринберг  

«Мы сегодня наблюдаем две 
тенденции: в Европейском 
союзе и у нас. 
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 теория и практика  на международной арене 

23 апреля студенты 3 курса ФСУ 
и Эа принимали у себя студен-
тов из австрийского экономи-
ческого колледжа BNK Wien 10.

Официальная часть состояла 
из представления нашими учащи-
мися презентационных моделей 
собственных фирм по дисциплине 
«Учебная фирма». Это площадка, 
где происходит имитационное мо-
делирование деятельности орга-
низации со всеми присущими ей 
производственно-хозяйственными 
процессами. Сущность учебной 
фирмы заключается в том, что со-
трудники фирмы в ходе учебного 
процесса выполняют должност-
ные обязанности сотрудников ре-
ально действующего предприятия 
по выбранному виду деятельности. 
Все выполняемые сотрудниками 
учебной фирмы функции реаль-
ны — это сфера деятельности, 
рабочие места, маркетинговая 
политика, внешняя и внутренняя 
среда, участники сделок, ведение 
бухгалтерского учета, определе-
ние источников финансирования 
собственного бизнеса и др.  Обра-
зовательная технология «Учебная 
фирма» основана на принципе 
«Делая — познаю», когда теория 
бизнеса изучается через практику, 
и определяется роль и место спе-
циалиста-бухгалтера на всех стади-
ях развития организации.

Образовательная техноло-
гия «Учебная фирма» применя-
ется в системе профессиональ-
ного образования многих стран 
мира. По данным Международ-
ной ассоциации учебных фирм 
ЕВРОПЕН в настоящее время в 
международной сети зареги-
стрировано 7400 учебных фирм. 
Большое количество учебных 
фирм создано в таких странах, 
как Австрия и Италия.

В неофициальной обстановке 
на кафедре бухгалтерского учета  
во время чаепития гости рассказа-
ли о себе на прекрасном русском 
языке, узнали о многих культурных 
традициях России и на память по-
лучили ценные сувениры.

Беседа получилась настоль-
ко оживленной, что мы решили 
на следующий же день встре-
титься еще!

т.А. СоколовА, С.А. ФоминА, 
С.Д. ФининА

Делая – 
познаю

Александр Мурычев, 
исполнительный вице-
президент российского союза 
промышленников  
и предпринимателей:

«Надо понимать, в каком мире 
мы живём и что нас ожида-

ет. Всё интегрировано. Россия так 
далеко продвинулась в этот инте-
грированный финансовый рынок, 
что по сути стала заложником того, 
что происходит на глобальных 
экономических рынках. Ситуация 
на этих самых глобальных рынках 
очень неоднозначна. Рыночный 
фундаментализм — это путь уже в 
никуда, и политика явно пошла по 
пути радикальной коррекции, од-
нако она выражается в негативном 
характере: большие государствен-
ные долги, постоянно увеличиваю-
щийся объём эмиссии. 

В Европе ситуация очень 
сложная. Происходит в целом 
рецессия. Германия всё ещё по-
казывает некие темпы роста, в 

том числе промышленного ро-
ста, а Франция фактически сошла 
с рельс (она сейчас имеет дефи-
цитный бюджет).

Наш торговый оборот в Ев-
ропе сильно завязан на постав-
ках сырьевого ресурса, потому 
что другого ресурса у нас просто 
нет. И в этой ситуации мы имеет 
негативные проявления, связан-
ные с тем, что мы уже имеет спад 
производства нашего сырья, 
во-вторых, мы видим, что конъ-
юнктура снижается не в пользу 
российского экспорта, и эта тен-
денция будет сохраняться.

Однако макроэкономиче-
ские показатели России выгля-
дят более благополучно на фоне 
европейских стран: в Испании 
свыше 10% дефицит бюджета, в 
Италии 2 трлн. государственного 
долга (а они не имеют возможно 
даже в процентном отношении 
обслуживать этот гос.долг). Так 
же по сравнению с Европой у нас 
ниже уровень безработицы — 
5,5%, в Евросоюзе — 11,7% . 

В целом видно, что страны 
Европы пошли по пути ограни-
чения собственных социальных 
расходов, модернизации бюд-
жета, сокращения расходов на 
пособия и снижения зарплат. Это 
привело к тому, что люди стали 
выходить на улицы. 

Очевидно, что процесс ухуд-
шения ситуации в Европе будет 
продолжаться». 

Галина Белоглазова, 
д.э.н., профессор, зав. каф. 
банковского дела:

«Наша экономика снижает 
темпы своего развития, и 

выйти на траекторию устойчивого 
экономического роста без модер-
низации экономики невозможно. 
Модернизация, прежде всего, 
преодоление сырьёвой зависи-
мости, однобокого развития эко-
номики и развитие производства, 
ориентированного на внутренний 
рынок, и расширение внутренне-
го спроса. Необходимо искать ис-
точники внутренних инвестиций, 
которыми может служить наша 
финансовая система, система фи-
нансового посредничества. На 
данный момент можно выделить 
следующие небанковские источ-
ники инвестиций: очень незначи-
тельно у нас развиты инвестици-
онные, паевые инвестиционные 
фонды и негосударственные ин-
вестиционные фонды».  

Мнения экспертов

4          дайджест события

В этом году III Международная научно-практическая конференция молодых ученых и 
студентов «Время вызовов и возможностей: проблемы, решения, перспективы» прошла в 
ультрасовременном «Восточно-латвийском центре творческих услуг» у подножия замковой 
горы города Резекне (Латвия).
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Экономист  

Каждый, кто входил в здание Института 
экономики СПбГЭУ 24 апреля, оказывался 
«захваченным» пиратами моря Финансов. 
И это не съемки очередного голливудского 
блокбастера, а признак того, что на факуль-
тете финансово-кредитных и международ-
ных экономических отношений праздник!

В этом году группа студентов ФФК и МЭО, 
по размерам не уступающая целой пират-
ской флотилии, отправилась в путешествие 
по морю Финансов через рифы Издержек 
и пещеру Валютного Хаоса.  С самого утра 
очаровательные пиратки во главе с гроз-
ным капитаном Финэком и полным сундуком 
сладких сокровищ встречали студентов и 
преподавателей, приглашая всех присоеди-
ниться к увлекательному приключению.

Пираты не были бы пиратами без захвата 
пленников и погони за добычей. «Пленниками» 
в море Финансов стали представители ректора-
та и профессорско-преподавательского состава 
во главе с ректором Игорем Максимцевым и 
деканом факультета Вероникой Шубаевой.  До-
бычей, за которой не без помощи ректора и 
преподавателей так активно весь день гнались 
студенты, был легендарный Сундук Знаний. 

Студенты 1, 2 и 3 курсов активно за-
писывались добровольцами в команду к 
финансовым пиратам: рядом с каждой из 
шести кафедр можно было узнать о самой 
кафедре, пройти интеллектуальный конкурс 
и стать настоящим «морским волком». Также 
в перерывах между парами молодые юнги и 
бывалые моряки были не прочь потанцевать 

под живую музыку в исполнении пиратской 
музыкальной группы.

Развязка этого увлекательного приключе-
ния наступила уже под вечер, когда сундук та-
ких важных для будущих финансистов знаний 
был найден и открыт. Заслуженной наградой 
за долгие поиски стал праздничный концерт 

университетских талантов, на котором показа-
ли себя с неожиданной стороны не только сту-
денты, но и преподаватели университета. Этим 
ярким увлекательным праздником ФФК и МЭО 
в очередной раз подтвердил славу одного из 
самых сильных и сплоченных факультетов объ-
единенного университета.                еленА лубСкАя

Пиратам экономики — почёт!

30 апреля в театральном зале 
Студклуба Института экономи-
ки студенты встретили майские 
праздники традиционным ве-
сенним мероприятием — Днём 
дружбы народов.

Многие пришли на концерт, 
чтобы своими глазами увидеть 
выступления иностранных сту-
дентов из Ганы, Китая, Азербайд-
жана и Армении, узнать больше 
о традициях и пообщаться на 
иностранном языке. В этом году 
впервые присоединились участ-
ники с факультетов экономики 
и филологии СПбГУ. Увлекатель-

ным стало появление на сцене 
фолк-группы «Korpi». Вот уже 
несколько лет они исполняют 
песни малочисленных коренных 
народов Ленинградской области: 
ижорцев, води, ингерманланд-
ских финнов. 

 Открыл концерт Фан Дун, 
представитель Китая. Многие 
ожидали увидеть нечто тра-
диционное, но были приятно 
удивлены, услышав красивую, 
мелодичную песню под акком-
панемент гитары. Женевьеве-А 
Гбекле начала свое выступления 
с национального гимна Ганы, а 

потом поразила зрителей зажи-
гательным танцем. 

Не в первый раз студенты 
из Армении и Азербайджана по-
радовали зрителей своими вы-
ступлениями. Лилит Хачатрян 
спела армянскую народную пес-
ню «Комитас медлей», а азер-
байджанский ансамбль «чинар» 
представил два новых танца.

Международный комитет 
Студсовета приглашает Вас в сле-
дующем году принять непосред-
ственное участие в празднике 
дружбы народов! 

ПолинА кузьминА

день дружбы народов

Пиратская флотилия с факультета финансово-кредитных и международных 
экономических отношений


